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雅各書系列(五) 

信心會行動 

日期： 2016年 8月 28日 

經文：雅各書二：15-26                                         馬振龍傳道 

【前言】 

弟兄姊妹平安！你得救了嗎？有些人好像不是那麼清楚，希望今天我講完這篇

道可以讓你更清楚你到底是不是得救了。那麼，你憑什麼得救呢？我們都說 "憑信

心"，好！我們先說，今天的題目是：信心會行動，我們基本上有三個階段： 

●第 15-17節：信心沒有行為是死的 

●第 18-19節：魔鬼也有信心 

●第 20-26節：行動要成全信心 

我問你們憑什麼得救，如果你是憑信心得救，雅各在 14 節應該是想要給你一

點困惑，他說：「我的弟兄們，若有人說自己有信心，卻沒有行為，有什麼益處

呢？這信心能救他嗎？」我們先一起來禱告。 

【本文】 

其實可能是因為我們都有聽過「信心沒有行為是死的」這句話，所以聽到雅各

問這信心能救你嗎? 可能沒有當時那種震撼的力量。怎麼說呢？因為當時這些人都

知道保羅的話說：「你們得救是本乎恩，也因著信。這並不是出於自己，乃是神所

賜的；也不是出於行為，免得有人自誇。」(以弗所書 2:8-9)所以聽到雅各在說：

「沒有信心的行為能救你嗎?」第一個反應是：「對啊！本來就是沒有行為啊：」

又加上羅馬書 10:9 那裡說，我們只要口裡認耶穌為主，心裡信神叫他從死裡復

活，就必得救啊！因為人心裡相信，就可以稱義啊！耶穌自己說：「神愛世人，甚

至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的，不致滅亡，反得永生。」(約翰福音

3:16)沒有提到任何的行為。而且，被釘在祂十字架旁邊的那個犯人，他沒有任何

的行為就得就了，耶穌對他說：「今日你要同我在樂園裡了。」(路加福音 23:43) 

還有一點，我們大部份人可能不像當初接受雅各這封書信的人那麼清楚，各位

記不記得在使徒行傳 15 章記載有一個耶路撒冷會議，那個會議為的是當時保羅和

同工去傳福音給外邦人而不是猶太人，有一些猶太人基督徒說，這些猶太人還是要

先成為猶太人，有猶太人的行為，才能成為基督徒。但是耶路撒冷會議的決定是：

「單單靠著信耶穌，這些外邦人的得救跟猶太人是一樣的。」耶路撒冷會議結論的
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發言人就是耶穌的親弟弟，寫這卷雅各書的 -- 雅各，他們都知道，所以當雅各問

「沒有信心的行為能救你嗎?」這個問題的時候，而且他說：「信心沒有行為是死

的」他們都有一點嚇到了。雅各不是說我們要有行為才能得救，我先透露一點點，

免得你們太害怕；但是，他是用了一點辯論的手段來引起大家的注意力。這就有一

點像說：「我不反對同性戀者結婚，但是，只要你不要改變婚姻的定義。」類似這

樣的手法，雅各先讓大家嚇到，然後他才要告訴大家他真正的意思。 

一、信心若沒有行為就是死的 

所以，在 15-17 節雅各說：「若是弟兄或是姊妹，赤身露體，又缺了日用的飲

食；你們中間有人對他們說：平平安安地去吧！願你們穿得暖，吃得飽；卻不給他

們身體所需用的，這有什麼益處呢？這樣，信心若沒有行為就是死的。」的確，想

想看，如果是你有這樣的缺乏而跟弟兄姊妹講，他們卻只是說：「平平安安地去

吧！願你們穿得暖，吃得飽」你會不會氣死？怎麼可以這樣殘忍？真的太誇張了

嘛！但是我發現我們基督徒有一點類似這樣的做法，就是聽弟兄姊妹跟我們分享一

個需要，我們說：「我會為你禱告」。不要誤會的的意思，禱告是大有功效的！但

是，很多時候我們說了這句話，回去卻不一定有為他禱告！或者我們只是說：「平

平安安地去吧！」 所以，事實上雅各在這裡說的是我們每一個人都可能陷入的一

個陷阱、一個不對的行為。 

我們可以看到，這樣的一個善意而沒有行為真的就是死的，這樣子不行。但

是，有到這樣就不能得救的程度嗎？但是我們要多想，在第一章 27 節雅各已經告

訴我們：「在神我們的父面前，那清潔沒有玷污的虔誠(也可以翻譯成信仰或信

心)，就是看顧在患難中的孤兒寡婦，並且保守自己不沾染世俗。」他說，真正的

基督教信仰是照顧這些有需要的人。雅各也不是憑空而發出這樣的說法，不知大家

是否記得，保羅在加拉太書第二章形容他信了主之後，第一次去見其他使徒，他們

有一點要考試、確認這位新的使徒保羅所傳的福音是不是正確，他們聽了之後都覺

得很好，但是最後給他一個提醒，就是他們：「只是願意我們記念窮人；這也是我

本來熱心去行的。」(加拉太書 2:10) 所以使徒也非常看重這件事情，勢必是因為

耶穌自己也很看重這件事情。 

所以，我們回想馬太福音 25 章有一個很有名的比喻就是「綿羊與山羊」的比

喻。耶穌說，天國是這樣的，當人子再來的時候，祂必像一個牧羊人，把綿羊和山

羊分開。綿羊就是得救的人，進到神為他們準備的那個永恆的國；那些山羊就是要

下地獄的。祂說，差別是「因為我餓了，你們給我吃，渴了，你們給我喝；我作客

旅，你們留我住；我赤身露體，你們給我穿；我病了、你們看顧我；我在監裡，你

們來看我。」(馬太福音 25:35) 那些山羊，被拒絕的人就是相反的，看到祂餓了沒
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有給祂吃，渴了，沒有給祂喝... ...所以，耶穌自己很清楚說，好像行為跟得救

有一個什麼關係？ 

現在我們開始想一想，這到底是怎麼樣。我們發現，信心沒有行為真的是死

的，特別是信心若沒有「關懷有需要的人」這個行為，更是確實可以說是死的信

心。但是 18 節雅各就可我們一些假設說：「必有人說：『你有信心，我有行

為』」，這似乎有一點像說：「那你覺得只有行為就可以得救嗎？」如果我們繼序

看下去，18 節的後半部，雅各說真正的問題不是這樣，他說：「我不是說你只要有

行為就可以得救，我的意思是說：『你說你有信心，但是我看不出你的行為』」所

以，「你將你沒有行為的信心指給我看，我便藉著我的行為，將我的信心指給你

看。」 

二、魔鬼也有信心 

這邊他告訴我們，光有信心是不夠的，因為魔鬼也有信心。19 節他說：「你信

神只有一位，你信的不錯；鬼魔也信，卻是戰驚。」其實每一個邪靈、魔鬼自己，

他們的神學都比我們清楚，他們比我們了解。因為他們就是靈。牠們本來就在天

上，他們看見神的榮耀，知道祂的能力。所以牠們信神只有一位，牠們看過祂，而

且祂們戰驚。牠們知道祂的威力、祂的權能，比我們還清楚。但是牠們的信心能救

牠們嗎？不能！ 

但是很可怕的，連我們一些在教會的人，我們的信心跟魔鬼的沒什麼兩樣。我

們信有神、信有牠的能力，但是我們的信心跟接下來我們要看的亞伯拉罕、拉伯的

信心是不一樣的，這樣我們才可以了解，什模樣的信心可以救我們。因為魔鬼耶有

信心，但是牠那個信心沒有用。所以我們不要有魔鬼的信心，我們要有亞伯拉罕和

喇合的信心。 

20-23 節說：「虛浮的人哪，你願意知道沒有行為的信心是死的嗎？我們的祖

宗亞伯拉罕把他兒子以撒獻在壇上，豈不是因行為稱義嗎？可見信心是與他的行為

並行 (這裡也可以翻作：可見信心是與他的行為是一起作工)，而且信心因著行為

才得成全。這就應驗經上所說：亞伯拉罕信神，這就算為他的義。......」 

這邊要稍微複習一下創世記的時間先後關係。聖經記載「亞伯拉罕信神，就算

為他的義」是在創世記第 15 章，那時亞伯拉罕已經 85 歲，他已經來到迦南地 10

年，那是第二次神來遇見他。祂就再一次地應許他：你必生兒子，而且要成為多國

之父。就是在那時候把他的名字從亞伯蘭改成亞伯拉罕。但是，獻以撒是在這至少

30 年之後，可能快要 40 年之後的一件事情。所以，很有趣的，雅各說他獻以撒他

就稱義。等一下我們在來考慮時間點。我們發現，信心跟行為是有一個成長跟時間
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的關係，但是我們要先看「信」的對象。因為我們發現這個信跟魔鬼的信的差別是

在信的對象。 

23 節告訴我們「亞伯拉罕信神」，19 節說「你信神只有一位」，這是一個很

微妙的差別，但是一個很重要的差別。一個是「我信有這位神」，另外一個是「我

信這一位神」。這有一點類似於說：「我相信有 Trump 這個人 (川普，美國共和黨

總統候選人) 」我相信有他，他現在是候選人，我相信這個事實；跟我說：「我相

信 Trump 這個人」我相信他的人格、他所說的話。這是完全不一樣的事情。信心

的差別也是這樣。 

魔鬼的信心是：「我相信有祂，我看過祂，但是我不投靠祂，我不信任祂」；

但是亞伯拉罕不一樣，他信任這一位神。我信的是祂，關於祂所說的事實我也會

信。但是我信祂所說的事實，並不表示我信任祂，因為「我信任祂」這是一個關

係。你想想看，如果亞伯拉罕他只信了神的應許說你要有個兒子、你要有後裔、你

要成為多國之父，當神說你要把你唯一的兒子獻在祭壇上的時候，他會做嗎？當然

不會！因為他信的是神的應許，獻了以撒不就斷了應許嗎？但是，亞伯拉罕不是光

信了那個應許，他是信給應許的那一位神，因此，亞伯拉罕相信神說祂會做，就算

兒子死了，要再生育或是會復活，他不知道，但他信任的是祂，不是關於祂的事

實，或光是祂的話。 

我們也看到 23 節說亞伯拉罕信神就算為他的義，因此他也稱為神的朋友。因

為我信任祂，我就跟祂建立關係，我成為祂的朋友。所以我要的就是祂，現在我屬

於祂。這就帶我們到第二個例子，就是 25-26 節的妓女喇合。妓女喇合住在耶利哥

城，她就是那裡的人。但是她竟然知道這位耶和華，知道祂的百姓來了。她相信祂

到一個程度，她願意放棄她的國籍、背景、她的家，她願意叛國，而且冒著死刑的

危險。她說：我要屬於祂，我要這個關係、我信任祂到一個程度，所有其他的都願

意放棄。就像亞伯拉罕一樣，那時候他年紀已經那麼大，不管有多少牛羊等等東

西，他都已經不在乎，唯一在乎的就是他兒子以撒。但是因為他信任這位神，看重

跟祂的關係勝過看重所有的一切。他說：我願意放棄所有的，因為我要祂。這個就

是能救人的信心。因為信心的對象不一樣，他信的是「神」，他信的不是「神是只

有一位」。這個差別非常重要，我們也要記住。 

三、行動要成全信心 

回到「稱義」這個事情，我們透過雅各這邊的陳述發現，「稱義」至少有兩個

階段： 
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 使成為正確、公義： 

稱義就是稱為義，被宣告出來你是公義、是正確的。這個怎麼開始的呢？就是

以弗所書 2:8-9 說的：「你們得救是本乎恩，也因著信。這並不是出於自己，乃是

神所賜的；也不是出於行為，免得有人自誇。」(以弗所書 2:8-9)因為他在那邊前

面說，我們本來是死在罪惡過犯中，沒有什麼是我們可做的，所以這個「信」完全

是來自神。沒有靠任何的行為，我們就被算為義，就像這邊說亞伯拉罕信神，他就

被算為他的義。 

 證明正確、公義的事實： 

被算為義之後，這不是就停在那裡。被稱為義，另外一個是被證明的確有這個

生命、有這個公義。這有一點像是從受孕到生小孩。受孕就是生命的開始，但是我

們平常會說是小孩子生出來生命才開始。當然，在母腹裡也是生命，但是沒有生出

來就沒有這個人的生命。同樣的，如果我們信心只有我認知，但是沒有生出行為

來，就不能應驗、不能證實這個信心。雅各在這邊的重點是說：如果我們真的信任

這位神，以至於我們成為祂的朋友。祂的價值觀、祂對世界的看法、祂的命令，會

完全改變我們的行為。如果我們有這個信任，不可能沒有行為。所以，信心沒有行

為就是死的，就是沒有的。所以我們就看出，行動是成全了信心。 

我們得救完全是恩典，靠著信心，但是如果我們有信心的開始，不可能沒有行

為。這是雅各在這邊要跟我們說的，其實這也是保羅在他所有的書信裡跟我們說

的。如果你選保羅任何的書信，你會發現第一段他一直在強調得救是靠著恩典，也

因著信心，沒有任何我們可以做的。但是到後半部，都一直在強調因此我們的行為

一定要跟我們所信的福音相稱。所以雅各跟保羅沒有任何的衝突。其實他們一起在

耶路撒冷會議訂出這整個想法，所以他們沒有衝突。雅各只是用一個極端的想法 

shock 到我們，讓我們注意我們的行為是多麼的重要。 

回到要有怎麼樣的行為。如果我們了解我們有這個行為是因為我們信任了這位

神，跟祂建立一個關係，因此祂的價值觀、祂的想法，這所有的一切會開始影響我

們。耶穌來，是尋找失喪的人，祂來，是要救罪人。祂就是要找迷失的那一隻羊，

99 隻羊祂很喜歡，但是祂更是要找那些迷失的。如果你信賴的耶穌看重的就是這個

人，會不會變成你也會看重這個人？所以這就是為什麼 15-17 節雅各舉了這個例

子，因為耶穌就是看重那些有需要的人，就跑到那些地方去。所以我真的信任祂，

祂的生命在我裡面，但是我卻沒有自然而然地關切那些人，看到他們就覺得有一個

負擔要幫助他們，我怎麼能說我真的信了這位耶穌呢？ 

我們回到前面提過的耶穌作的綿羊跟山羊的比喻，有一個關鍵。祂說：「我餓

了你們給我吃，我餓了你們給我喝，... ... 」那些人說：「咦，我們什麼時候做

了？」這一點也十分重要。因為我們看了這個故事，我們也很容易變成會有魔鬼的
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信心。我們相信有耶穌的故事，所以我們就說我也應該要去照顧貧窮人。但是耶穌

講的不是這樣子！耶穌講的是，這些人做了之後根本沒有發現。因為變成在他們的 

DNA 裡面，因為他們信任的是耶穌，他們要的是耶穌。我們發現我們的舊人已經死

了，現在活著的不再是我，乃是基督在我裡面活著。 

所以這個信心帶出來的行為，不是說：「喔! 我知道我應該有這個行為，所以

我去做。」當然不是說我知道應該有那個行為，然後就不去做。但是因為我們裡面

的這個改變，我們會自然而發去做這些事情。這就是為什麼他說信心沒有行為是死

的，因為信心就是這個生命力，它一定會帶出這個行為。 

【結論】 

講了這麼多，不知道大家會不會覺得壓力好大？上禮拜在準備講道當中，我

說：「主啊！我完蛋了！我怎麼辦？」其實在這段經文亞伯拉罕的故事裡找到一些

鼓勵和盼望。剛才說過，從亞伯拉罕信神到他獻以撒，有三、四十年的歷史，中間

他說神說要給我個兒子，過了幾年沒給，他就將太太的使女娶來當妾，就生了一個

孩子。麻煩就來了，家庭因此就整個破碎了！以色列人跟亞拉伯人就是從那時開始

有了很大的問題。他的信心生出來的，應該不是那樣的行為吧？還有，那時他跑到

埃及去，他又騙法老說這不是我太太，是我妹妹。我們看一開始，雖然他信任這位

神，但是他的信心不成熟的。所以第一個我要鼓勵大家，神知道我們的信心要成

長。但是，同樣的，如果我們說我們真的有信心，那一定要成長，而不是一直停留

在那邊。 

我們看了信心一定會行動，因為信心沒有行為是死的；魔鬼也有信心；但是信

心會以行動來應驗、行動會成全信心。我要給大家幾個方法，可以幫助我們真的活

出這樣的信心： 

 求神給你智慧 

雅各書 1:5 說：「你們中間若有缺少智慧的，應當求那厚賜與眾人、也不斥責

人的神，主就必賜給他。」箴言說：「敬畏耶和華是智慧的開端」(箴言 9:10a) 所

以當他說你要求神給你智慧，可以換句話說，他是說求神給你一個敬畏耶和華的

心，一個讚歎這位如此奇妙、付出這麼多來救我的這個創造我的上帝。所以，如果

我們真的有信心，我們要求神讓我們真正認識祂。因為當我們真正看見祂，我們一

定會信任祂，因為祂是太美麗的。 

在以 弗所書 1:17 保羅是這樣禱告的：「求我們主耶穌基督的神，榮耀的父，

將那賜人智慧和啟示的靈賞給你們，使你們真知道他」，保羅也發現我們需要神幫

助開啟我們心裡的眼睛，讓我們看清楚這位神，因此 18 節說：「 並且照明你們心

中的眼睛，使你們知道他的恩召有何等指望，他在聖徒中得的基業有何等豐盛的榮
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耀；19 並知道他向我們這信的人所顯的能力是何等浩大，......」後面他繼續

說，這能力是叫耶穌從死裡復活的。我的重點是說：我們可以求神讓我們看見。如

果你發現你的信心現在有一點像魔鬼的，我知道有這位神、我知道該做這些事情，

但是我沒有那麼完全的信賴祂，你就要求神給你智慧，祂願意給。 

 常常仔細察考神的話 

雅各書 1:25 說我們要「詳細察看那全備、使人自由的律法」，我們要怎樣更

清楚看見這位神，發現祂的恩典有何等浩大， 吸引我們的心完全信賴祂呢？常常

仔細地察考祂的話，讓聖經成為一個鏡子，讓我看見自己，讓我看見祂，讓我了解

我跟祂的關係。讓我發現其他的一切都不值什麼，我可以放棄，因為祂在來世會給

我更多，在今世也百倍地來祝福我們。 

 確認你信心的對象 

所以我們要求神給我們智慧，祂是豐厚的賜給人，而且祂不斥責。我們要仔細

地察看神給我們的律法、祂的真理，讓我們認識祂的性格。最後，我們要確認我們

信心的對象。確認我信的不是「神只有一位」，而我信的就是那位唯一的、獨一的

真神。求神幫助我們！ 

回應詩歌：  《信靠順服》  詞：John H. Sammis; 曲:Daniel B. Towner 

我與救主同行 祂的真光引領 

何等榮耀照亮我路程 

只要遵主命令 祂就充滿我心 

信靠順服的人 主親近 

 

但我無法體會 主愛豐盛寶貴 

除非將自己完全奉獻 

因主一切恩惠 所有喜樂榮美 

是為信靠順服者預備 

將來在主腳前 享受團契甘甜 

我願跟隨主同行天路 

祂吩咐我就聽 祂差遣我就去 

不要怕只要信靠順服 

 

(副歌) 

信靠順服 此外別無他路 

若要在主裡喜樂 

只有信靠順服 

回應詩歌：  《愛，我願意》  詞曲: 洪啟元 游智婷 

我願意降服 

我願意降服 

在祢愛的懷抱中 

我願意降服 

 

 

 

祢是我的主 

祢是我的主 

永遠在祢懷抱中 

祢是我 祢是我的主 
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